

CHRONIQUE MENSUELLE

SOMMAIRE :— Les revues catholiques et l'Encyclique *Pascendi*.—Le résumé de Mgr Archambeault.— Les attaques contre l'Encyclique : *Il programma dei modernisti* ; Le Père Tyrrel ; M. Georges Fonsegrive ; M. Francis Charmes ; M. Paul Sabatier. — Le part du travail personnel de Pie X dans l'Encyclique ; *Le motu proprio* du 18 novembre. — Newman fut-il *moderniste* avant la lettre ? La confiscation des fondations pieuses en France ; Discours de M. Grousseau et de M. Barrès. — A propos des miracles de Jeanne d'Arc. — En faveur de la peine de mort. — L'influence du voyage de l'empereur Guillaume en Angleterre. — Edouard VII petit-fils de Saint-Louis ! — Le rapport du voyage à Dublin ; Notre système d'éducation ; l'uniformité des livres ; la faillite de l'enseignement obligatoire. — Questions d'intérêt social : les divorces aux Etats-Unis ; les chants de Noël dans les églises de New-York ; un journal irlandais qui défend les chants canadiens ; — *Laurent Bart* et la publicité des crimes ; *La Patrie* et l'Assistance publique. Mgr Bégin en Europe. — *Instruction* sur les mariages mixtes ; *Mouvement* sur la sanctification du dimanche. — Au Grand Séminaire, le 21 novembre. — Le chapitre de Joliette. — Les Clarisses de Valleyfield. — Le 25e d'un curé. — *La vie catholique* d'une paroisse de Montréal. — Une cloche d'école. — Deux nouveaux licenciés-es-lettres de Paris. — *Le Canada Ecclésiastique*. — Nos chroniques. — La page des défunts.

L'Encyclique du 8 septembre *Pascendi dominici gregis* continue d'occuper le monde des penseurs. On a beau vouloir le méconnaître en certains milieux, le Pape, même prisonnier au Vatican, comme le Christ, dont il tient la place — *locum tenens* —, reste le point central de l'histoire du monde. Pour ou contre lui, il faut qu'on s'occupe de lui.

Toutes les grandes revues catholiques parlent avec admiration et respect de l'acte pontifical du 8 septembre. On le cite *in-extenso*, on l'analyse, on le commente, on en montre la force et l'opportunité. Et, pour autant, l'erreur *moderniste* n'en apparaît que mieux démasquée.

* * *

On a aussi attaqué l'Encyclique, et de bien des manières.

Il y a même eu une contre-Encyclique : *Il programma dei modernisti*, qui a été publiée à Rome, le 28 octobre, et immédiatement condamnée, par décret du Cardinal-Vicaire, le 29 octobre. Les *modernistes*, auteurs de ce *programme*, comme beaucoup de ceux qui sont dans l'erreur, tout en se sentant atteints, persistent à soutenir qu'ils ne sont pas directement visés et qu'ils sont toujours catholiques... malgré le Pape ! Etrange illusion vraiment.